

## **Temas informados por la Rectora en la sesión del Consejo Superior de fecha 16 de abril de 2025**

### Plenario del Consejo Interuniversitario Nacional

Ustedes saben que el 4 de abril sesionó, en la sede de la Universidad Nacional de San Luis, el Consejo Interuniversitario Nacional. El contador Oscar Alpa, Rector de la Universidad Nacional de La Pampa y Secretario de Políticas Universitarias en el gobierno nacional anterior, fue elegido Presidente. Y el politólogo Franco Bartolacci, Rector de la Universidad Nacional de Rosario, fue elegido Vicepresidente.

Entre los acuerdos, el plenario del CIN resolvió solicitar al gobierno nacional una recomposición del presupuesto de gastos de funcionamiento de las universidades, la transferencia de fondos previstos en el presupuesto reconducido para programas específicos, la actualización de las becas estudiantiles, la reactivación de la inversión en infraestructura y equipamiento, la reapertura del ámbito paritario nacional y una propuesta salarial razonable y consensuada en ese espacio.

También resolvió constituir una comisión ad hoc que elabore un proyecto de ley de financiamiento universitario, ahora ya no como el año pasado -que era por el año pasado, con la expectativa de que el presupuesto 2025 sería en seguimiento de esa ley-, sino una ley más completa de financiamiento universitario para presentarla ante el Congreso de la Nación, ámbito que, como hemos dicho ininidad de veces, es el que tiene competencia en materia presupuestaria para las universidades.

Por supuesto, no tenemos respuesta sobre las solicitudes que el CIN realizó al gobierno nacional. Veremos si hay novedades en los próximos días.

### Síntesis sobre las inscripciones al primer semestre y a las asignaturas anuales del año 2025

Quiero compartir con ustedes una síntesis muy breve, porque ya dimos bastante información, sobre las inscripciones al primer semestre y a las asignaturas anuales del año 2025. Hay un dato que quiero destacar, y es que el año pasado habíamos registrado 23.597 inscripciones, mientras que este año fueron 29.054. En aquel entonces, las inscripciones correspondían a 11.110 personas, este año fueron 12.735 personas; o sea, tenemos 1600 personas más inscriptas a materias que lo que fue a comienzos del año pasado.

Más allá de todas las dificultades ya comentadas aquí en relación con la lista de espera y el procesamiento de la información de esa lista, quiero decirles que en la actualidad todos los y las estudiantes cuentan con inscripciones a materias, seguramente en algunos casos no en todas las que hubiesen querido.

### Información sobre becas

Al día de hoy, sobre un total de 480 becas iniciales para ingresantes, tenemos en este momento en marcha las gestiones para erogar 449 becas posibles de estudiantes que aplican; eso para ingresantes.

En cuanto a cursantes, tenemos 212 estudiantes que han aplicado a la beca para cursantes, que cumplen los requisitos generales. Como tenemos 432 becas por política -es decir, más becas

que las que se solicitaron-, hemos registrado 77 pedidos de excepción que se van a otorgar, lo que hace un total de 289 becas en general, más allá de que estemos evaluando aún algún requisito de actividad académica.

En cuanto a becas externas, por un lado, el programa de becas Progresar, comenzó el 31 de marzo la inscripción de la convocatoria abierta 2025, que se extiende hasta el 20 de abril. Hasta el momento se han postulado 1241 estudiantes de nuestra Universidad. Esta semana vamos a enviar a la Secretaría de Educación la información académica que nos solicitan para la evaluación. Por el momento, entonces, no tenemos listado de becas aprobadas.

Por otro lado, para las becas Manuel Belgrano, se desarrollan actualmente dos convocatorias. La primera -que la habíamos anunciado en la sesión pasada- comenzó el 25 de marzo y llegaba hasta el 14 de abril. Estaba dirigida exclusivamente a los 566 estudiantes que habían obtenido la beca en 2024 y podían renovarla este año. Desde la Secretaría de Educación del Ministerio de Capital Humano estiman que aproximadamente el 21 de abril tendremos un primer listado de quienes renuevan su beca este año.

A su vez, la segunda convocatoria, que está abierta desde el 8 de abril hasta el 2 de mayo (de esto no habíamos podido informar la vez pasada, de la apertura de una nueva convocatoria dirigida a nuevos postulantes ingresados y avanzados que no hubiesen tenido beca el año pasado), nos han entonces anunciado que del 8 de abril hasta el 2 de mayo está abierta esta nueva convocatoria y estima la Secretaría de Educación que para fines de junio se comenzarán a publicar los primeros resultados.

En el crítico cuadro general en que nos encontramos, que nuestros y nuestras estudiantes puedan contar con estas becas, las de la Universidad y las externas, es un apoyo importante al estudio, junto con el boleto estudiantil, porque contribuyen a moderar el costo que tiene estudiar.

#### Boleto estudiantil

A propósito del boleto, se nos informó desde el Ministerio de Transporte de la Provincia de Buenos Aires que, a partir de ayer -15 de abril-, está habilitada la precarga para que les estudiantes puedan realizar la acreditación para el boleto educativo. Recordamos que el trámite debe realizarlo cada usuario y cada usuaria ingresando a SIU Guaraní y posteriormente validar la acreditación desde una terminal con su tarjeta SUBE registrada.

#### Ediciones UNGS en la Feria del Libro

Pasando a otras informaciones, nos alegra compartir con ustedes que la Editorial de la Universidad va a participar una vez más en la Feria Internacional del Libro de Buenos Aires. Sostener la presencia de la Editorial en este evento es parte de nuestra tarea de contribuir a fortalecer la visibilidad del trabajo editorial universitario y de promover el acceso al conocimiento y a la lectura crítica en distintos espacios. Y quiero destacar que es un gran esfuerzo el que realiza la Universidad; tengan en cuenta que por segundo año consecutivo no funcionará el stand de la Librería Universitaria Argentina.

Desde el 24 de abril al 12 de mayo estaremos, entonces, en el stand número 536, en el Pabellón Azul. Durante la Feria del Libro, Ediciones UNGS va a compartir las novedades sobre presentaciones de libros, charlas y debates.

Solo recordar que la Feria del Libro es gratuita de lunes a viernes -excepto el 1º de mayo- para estudiantes, jubilados y personas con discapacidad, con la acreditación correspondiente. En el caso de los docentes, deberán presentar recibo de sueldo o comprobante que acredite tal condición. Además, tenemos disponible una cantidad de entradas que ustedes pueden solicitar para el ingreso

gratuito de lunes a jueves. Estarán disponibles para su retiro en la Librería, en Bienestar Universitario y en la Biblioteca de nuestra Universidad.

#### Obra del Módulo 10

A finales del mes de marzo, la Secretaría de Obras Públicas abonó las facturas adeudadas a la empresa PECAM desde octubre de 2023. Estas facturas correspondían a certificaciones de avance de obra y adecuaciones provisorias. Desde luego, el pago se hizo a valores nominales; reitero la fecha: octubre de 2023.

A partir de esta novedad, estamos revisando los términos de reinicio y completamiento de la obra con mucha prudencia. La situación es delicada porque el plazo de ejecución de la obra sería de cuatro meses, debido a los plazos que le ha puesto la CAF a la Secretaría de Obras Públicas; no es un plazo nuestro, sino que es un plazo de la Corporación Andina de Fomento. La inversión necesaria asciende a unos 400 millones de pesos, no va a haber adelantamiento por parte de la Secretaría de Obras Públicas y, como saben, hasta ahora hubo escandalosos retrasos en los pagos por parte de la Secretaría. Así que estamos considerando opciones, estamos consultando con otras universidades que se encuentran en situaciones parecidas, siempre con la expectativa de llegar a un acuerdo entre la empresa, la Secretaría de Obras Públicas y la Universidad para retomar la obra.

Es muy delicado porque hay muy poco tiempo. A pesar de que la Corporación Andina corrió las fechas, el tiempo es realmente escaso para retomar una obra que estaba detenida y, sobre todo, está la incertidumbre del flujo de fondos para que esto pueda ocurrir.

#### Sistema Integral de Supercómputo (Cluster HPC)

Aun así, el lunes pasado comenzó en el Módulo 7 la instalación del sistema integral de supercómputo en el data center. Mientras se lleva a cabo esta instalación, que va a demorar aproximadamente diez días (calculen a fin de la semana que viene, en verdad, comienzo de la otra), se continúa con la instalación de software y administración, que se estima aproximadamente en 30 días. Una vez que la Universidad esté de conformidad con la instalación integral, los investigadores e investigadoras docentes de la UNGS van a comenzar las pruebas de los equipos.

#### Concursos de cargos nodocentes

Seguimos trabajando para la concreción de los concursos nodocentes, tal como nos hemos comprometido en la sesión anterior. Han visto en el orden del día que esta vez traemos nueve proyectos de designación a partir del 1° de mayo, ocho del Agrupamiento Administrativo y uno del Agrupamiento Mantenimiento, Producción y Servicios Generales. El detalle lo vamos a discutir después, cuando consideremos los temas en el orden del día.

Estas nueve designaciones, sumadas a las que aprobamos en la sesión anterior, totalizan 15 en 16 concursos ya sustanciados, uno de los cuales ha quedado desierto. Les recordamos que estamos gestionando los concursos con un grado de prioridad que incluye, en primer lugar, puestos ocupados por nodocentes que no poseen cargo en planta permanente; luego, puestos vacantes, comenzando en lo posible por los aprobados en agosto del año pasado; y, sobre todo, casos en los cuales un mismo jurado puede resolver varios concursos porque interviene en concursos de cargos del mismo tipo. Dos de las designaciones que vamos a aprobar hoy corresponden a nodocentes que no tenían puesto de planta permanente en la Universidad.

Quiero expresar el reconocimiento del Rectorado a la Dirección de Desarrollo de Personal de la Secretaría de Administración, que trabaja a diario en la organización de los concursos y cuyo ritmo es notable. También a los y las integrantes de los jurados y a los y las veedores por la diligencia con que están aportando a la concreción de los concursos.

#### Adicional por permanencia

Tres de las personas que hemos designado a partir del 1° de abril y cinco de las personas que designaremos -si así lo aprobamos- a partir del 1° de mayo están alcanzadas por el Fondo para la Compensación Permanencia Nodocente que creó este Consejo al aprobar el presupuesto 2025. Estamos en este momento negociando con APUNGS sobre la mejor forma en que habremos de implementar este Fondo. Más específicamente, estamos explorando la posibilidad de instrumentar algún mecanismo de actualización -en conversaciones, por cierto, con la DNGU- para que, en un contexto de alta inflación y en el marco de la emergencia presupuestaria (no era la DNGU, ya me voy a acordar qué Dirección era) permita que este adicional que hemos creado no se diluya en el tiempo o lo haga lo menos posible.

#### Semana de la Ciencia

La semana pasada, el Consejo Interuniversitario Nacional coordinó, como seguramente muchos y muchas de ustedes saben, la organización de la Semana Nacional de la Ciencia, bajo el eslogan: "Ciencia es futuro. Apostando al diálogo para fortalecer el conocimiento y potenciar el crecimiento del país". Durante la semana se llevaron a cabo una serie de actividades impulsadas por las universidades nacionales que integramos el Consejo.

Aquí, en la Universidad, el martes pasado ofrecimos una serie de stands con actividades de divulgación científica y recorridos por los distintos laboratorios de la Universidad especialmente dirigidos a escuelas secundarias. Nos visitaron más de 200 estudiantes de escuelas de la región.

Estas actividades, junto con las que se están comenzando a planificar para la semana del 10 al 14 de noviembre -que va a ser la Semana Internacional de la Ciencia en las universidades argentinas- tienen como objetivo mostrar el impacto social de la investigación científica que desarrollan las universidades nacionales y los centros de investigación. Al mismo tiempo, se busca visibilizar la crisis que atraviesan la ciencia y la tecnología, producto del desfinanciamiento de las distintas agencias que históricamente han invertido en el desarrollo científico nacional, como el MINCYT -hoy SECYT-, la Agencia I+D+i y el CONICET.

#### Visitas a las organizaciones

Decirles también que continuamos con las visitas a las organizaciones integrantes de nuestro Consejo Social.

El viernes 26 de marzo realizamos una visita a la organización Unión de Familias Obreras; es la tercera visita que realizamos, debimos suspender una cuarta por motivos de salud de quien les habla. Esta es la tercera visita que hacemos, como les decía, y están centradas en la lógica de conocer un poco más de cerca no solamente el trabajo que realizan -que lo conocemos bastante bien-, sino sobre todo la realidad en el presente de las organizaciones sociales. Con cada visita que realizamos terminamos de confirmar la importancia que tiene el Consejo Social de nuestra Universidad.

## Programa Puentes

Este mes, en abril, comenzó la cursada de las diplomaturas de Diseño Asistido y Desarrollo de Productos en el Polo Educativo de Escobar con una matrícula de 32 personas, y en San Pedro con la Diplomatura en Administración y Gestión Industrial con una matrícula de 40 personas. Estas propuestas son la primera experiencia de dictado de las diplomaturas, que amplían nuestra oferta en el territorio dándonos a conocer en otros ámbitos y propiciando nuevas formas de vinculación.

### Diplomatura en Enseñanza Bimodal y a Distancia

Esta tarde comienza el dictado de la segunda cohorte de la Diplomatura en Enseñanza en Bimodalidad y a Distancia, organizada por la Secretaría Académica. Como recordarán, el objetivo de esta propuesta formativa -que está dirigida a docentes e investigadores docentes de la Universidad- es brindar herramientas específicas para el desarrollo de su tarea en modalidad a distancia o en combinación con la presencialidad. Se han inscripto 31 postulantes; el dictado se extenderá hasta el 5 de diciembre.

La intención, como saben, es sostener la diplomatura en el tiempo, a lo largo de tantas cohortes como se requieran para que todos los equipos docentes que así se lo propongan tengan la oportunidad de aprender a enseñar en condiciones de mediación tecnológica o de mejorar sus capacidades en este aspecto.

### Cultura y Medios

La semana pasada, sábado 12 y domingo 13 de abril, tuvo lugar en nuestro Multiespacio una nueva edición de Chispa, la quinta edición de nuestro Festival para las Infancias. Como saben, las actividades del Festival combinaron espectáculos musicales y de circo, teatro y diversos talleres lúdicos y recreativos.

Estuve recorriendo el Festival y, por supuesto, siempre es un grato evento para nuestra Universidad. No puedo dejar de mencionar que la creciente restricción de recursos obligó a ajustar muchas actividades del Festival y esperamos que en algún momento esta situación pueda revertirse.

También decirles que se agotaron los cupos dispuestos para los cursos gratuitos y también para los cursos rentados de nuestro Centro Cultural. De esta forma, se ha normalizado en gran medida la tradicional actividad del Centro Cultural y su oferta de propuestas formativas para la comunidad.

Como parte de este mismo esfuerzo de normalización se ha abierto la inscripción para el Curso de Guías Animadores Científicos para el Museo Imaginario.

Y queremos finalmente invitarles a los próximos espectáculos artísticos organizados por la FUNAS. El sábado 10 de mayo se presentará la cantante folclórica Maggie Cullen con su conjunto. El sábado 25 de mayo hará lo propio la compositora y cantante Luciana Jury junto al grupo Duratierra. El jueves 26 de junio tendremos en nuestro auditorio el espectáculo de la murga uruguaya Agarrate Catalina. Y, por último, el viernes 4 de julio presentará su espectáculo el psicoanalista y escritor Gabriel Rolón.

Dra. Flavia Terigi  
Presidenta del Consejo Superior  
Universidad Nacional de General Sarmiento